

## Messe du lundi 19 novembre 2018

Lundi de la 33<sup>e</sup> semaine du temps ordinaire années paires

**Première lecture** (Apocalypse 1, 1-4 ; 2, 1-5a)  
« Rappelle-toi d'où tu es tombé, convertis-toi »

→ Trouvant particulièrement riches les paroles que l'apôtre Jean avait reçues pour chacune des 7 Eglises de l'Asie mineure dont il était apôtre j'ai téléchargé les « trous » dans la lecture suivie du début de l'Apocalypse que permet la liturgie des jours de cette semaine 33 du TO.

→ [Entre crochets, les passages ajoutés à la liturgie]

→ Dieu le Père a confié une révélation à Jésus Christ...

→ Jésus a envoyé Son ange à Jean pour lui faire connaître

→ Les v 1-3 introduisent Le Livre de l'Apocalypse (les 22 chap)

<sup>1</sup> Révélation de Jésus Christ, que Dieu Lui a confiée pour montrer à Ses serviteurs ce qui doit bientôt advenir ; cette révélation, Il l'a fait connaître à Son serviteur Jean par l'envoi de Son ange.

<sup>2</sup> Jean atteste comme parole de Dieu et témoignage de Jésus Christ tout ce qu'il a vu.

<sup>3</sup> Heureux celui qui lit, heureux ceux qui écoutent les paroles de la prophétie et gardent ce qui est écrit en elle, car le temps est proche.

→ L'apôtre Jean formule-t-il lui-même cette béatitude ?

→ Lui était-elle donnée ?

<sup>4</sup> Jean, aux sept Églises qui sont en Asie mineure : à vous, la grâce et la paix, de la part de Celui qui est, qui était et qui vient, de la part des sept esprits qui sont devant Son trône.

→ Les v 4-7 disent qui interpelle les 7 Églises (Le Christ)

[<sup>5</sup> de la part de Jésus Christ, le témoin fidèle,

le premier-né des morts, le prince des rois de la terre.

À Lui qui nous aime, qui nous a délivrés de nos péchés par Son sang,

<sup>6</sup> qui a fait de nous un royaume et des prêtres pour Son Dieu et Père, à Lui, la gloire et la souveraineté pour les siècles des siècles. Amen.

<sup>7</sup> Voici qu'Il vient avec les nuées, tout œil Le verra, ils Le verront, ceux qui L'ont transpercé ; et sur Lui se lamenteront toutes les tribus de la terre. Oui ! Amen !

→ 7 raisons de louer le Christ :

1. Le témoin fidèle
2. Le premier-né des morts
3. Le prince des rois de la terre
4. Celui qui nous aime
5. Nous délivre de nos péchés
6. Fait de nous un "royaume et des prêtres"
7. Reçoit Gloire et souveraineté

→ Au v 8 sont révélés 3 attributs de Dieu

<sup>8</sup> Moi, je suis l'Alpha et l'Oméga, dit le Seigneur Dieu,

Celui qui est, qui était et qui vient, le Souverain de l'univers.

→ Dieu Lui-même ; le véritable auteur de l'Apocalypse ?

→ Dieu est révélé

1. Alpha et Oméga (début et fin de tout)
2. Celui qui est, qui était et qui vient
3. Le souverain de l'Univers.

<sup>9</sup> Moi, Jean, votre frère, partageant avec vous la détresse, la royauté et la persévérance en Jésus, je me trouvais dans l'île de Patmos à cause de la parole de Dieu et du témoignage de Jésus.

→ v 9-20 : Comment Jean a reçu l'appel aux 7 Églises

<sup>10</sup> Je fus saisi en esprit, le jour du Seigneur, et j'entendis derrière moi une voix forte, pareille au son d'une trompette.

<sup>11</sup> Elle disait : « Ce que tu vois, écris-le dans un livre et envoie-le aux sept Églises : à Éphèse, Smyrne, Pergame, Thyatire, Sardes, Philadelphie et Laodicée. »

<sup>12</sup> Je me retournai pour regarder quelle était cette voix qui me parlait. M'étant retourné, j'ai vu sept chandeliers d'or,

<sup>13</sup> et au milieu des chandeliers un être qui semblait un Fils d'homme, revêtu d'une longue tunique, une ceinture d'or à hauteur de poitrine ;

<sup>14</sup> Sa tête et Ses cheveux étaient blancs comme la laine blanche, comme la neige, et ses yeux comme une flamme ardente ;

<sup>15</sup> Ses pieds semblaient d'un bronze précieux affiné au creuset, et Sa voix était comme la voix des grandes eaux ;

→ Le Christ tient Ses Églises dans la paume de Sa main, Sa Parole est "un glaive acéré à deux tranchants"

<sup>16</sup> Il avait dans la main droite sept étoiles ; de Sa bouche sortait un glaive acéré à deux tranchants. Son visage brillait comme brille le soleil dans sa puissance.

<sup>17</sup> Quand je Le vis, je tombai à Ses pieds comme mort, mais Il posa sur moi Sa main droite, en disant : « Ne crains pas. Moi, je suis le Premier et le Dernier, <sup>18</sup> le Vivant : j'étais mort, et me voilà vivant pour les siècles des siècles ; je détiens les clés de la mort et du séjour des morts.

<sup>19</sup> Écris donc ce que tu as vu, ce qui est, ce qui va ensuite advenir.

<sup>20</sup> Quant au mystère des sept étoiles que tu as vues sur ma main droite, et celui des sept chandeliers d'or : les sept étoiles sont les anges des sept Églises, et les sept chandeliers sont les sept Églises. »]

→ Et ces paroles aux 7 Églises aussi, ce sont autant d'invitations à la conversion pour l'Avent qui approche

J'ai entendu le Seigneur qui me disait :

<sup>2,1</sup> À l'ange de l'Église qui est à Éphèse, écris :

Ainsi parle Celui qui tient les sept étoiles dans sa main droite, qui marche au milieu des sept chandeliers d'or :

<sup>2</sup> Je connais tes actions, ta peine, ta persévérance, je sais que tu ne peux supporter les malfaisants ; tu as mis à l'épreuve ceux qui se disent apôtres et ne le sont pas ; tu as découvert qu'ils étaient menteurs.

<sup>3</sup> Tu ne manques pas de persévérance, et tu as tant supporté pour mon Nom, sans ménager ta peine.

<sup>4</sup> Mais j'ai contre toi que ton premier amour, tu l'as abandonné.

<sup>5</sup> Eh bien, rappelle-toi d'où tu es tombé, convertis-toi, reviens à tes premières actions.

[Sinon je vais venir à toi et je délogerai ton chandelier de sa place, si tu ne t'es pas converti]

<sup>6</sup> Pourtant, tu as cela pour toi que tu détestes les agissements des Nicolaïtes – et je les déteste, moi aussi.

<sup>7</sup> Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.

Au vainqueur, je donnerai de goûter à l'arbre de la vie qui est dans le paradis de Dieu.

→ La Genèse ne parle pas des fruits de cet arbre

<sup>8</sup> À l'ange de l'Église qui est à Smyrne, écris :

Ainsi parle celui qui est le Premier et le Dernier, celui qui était mort et qui est entré dans la vie :

<sup>9</sup> Je sais ta détresse et ta pauvreté ; pourtant tu es riche !

Je connais les propos blasphématoires de ceux qui se disent Juifs et ne le sont pas : ils sont une synagogue de Satan.

<sup>10</sup> Sois sans aucune crainte pour ce que tu vas souffrir.

Voici que le diable va jeter en prison certains des vôtres pour vous mettre à l'épreuve, et vous serez dans la détresse pendant dix jours.

Sois fidèle jusqu'à la mort, et je te donnerai la couronne de la vie.

<sup>11</sup> Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.

Le vainqueur ne pourra être atteint par la seconde mort.

<sup>12</sup> À l'ange de l'Église qui est à Pergame, écris :

Ainsi parle celui qui a le glaive acéré à deux tranchants :

<sup>13</sup> Je sais où tu habites : c'est là que Satan a son trône ;

mais tu tiens ferme à mon Nom, et tu n'as pas renié ma foi,

même dans les jours où Antipas, mon témoin fidèle, a été mis à mort chez vous, là où Satan habite.

<sup>14</sup> Mais j'ai quelque chose contre toi : tu as là des gens qui tiennent ferme à la doctrine de Balaam ;

celui-ci enseignait à Balak comment faire trébucher les fils d'Israël,

pour qu'ils mangent des viandes offertes aux idoles et qu'ils se prostituent.

<sup>15</sup> De même, tu as, toi aussi, des gens qui tiennent ferme à la doctrine des Nicolaïtes.

<sup>16</sup> Eh bien, convertis-toi : sinon je vais venir à toi sans tarder ; avec le glaive de ma bouche je les combattrai.

<sup>17</sup> Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.

Au vainqueur je donnerai de la manne cachée, je lui donnerai un caillou blanc, et, inscrit sur ce caillou, un nom nouveau que nul ne sait, sauf celui qui le reçoit.

<sup>18</sup> À l'ange de l'Église qui est à Thyatire, écris :

Ainsi parle le Fils de Dieu, celui qui a les yeux comme une flamme ardente et des pieds qui semblent de bronze précieux :

<sup>19</sup> Je connais tes actions, je sais ton amour, ta foi, ton engagement, ta persévérance, et tes dernières actions surpassent les premières.

→ J'avoue être touché par le style : d'abord Il valorise ce qu'Il a vu de beau, puis Il fait Ses reproches, ensuite Il donne un chemin de conversion, enfin Il donne une promesse de vie.

→ Les v14-15 expliquent qui on appelle les Nicolaïtes (ils prêchent la prostitution)

<sup>8</sup> Le Seigneur Dieu planta un jardin en Éden, à l'orient, et y plaça l'homme qu'Il avait modelé.  
<sup>9</sup> Le Seigneur Dieu fit pousser du sol toutes sortes d'arbres à l'aspect désirable et aux fruits savoureux ; il y avait aussi l'arbre de vie au milieu du jardin, et l'arbre de la connaissance du bien et du mal.

→ Cf à la fin du doc ce que dit Wikipédia des Nicolaïtes

→ Face à cette profusion, j'ai cette fois commencé par l'évangile, et je repère ces 3 mots qui me semblent à retenir de l'aveugle sur le chemin : amour, foi, persévérance : 3 mots à ne pas hiérarchiser ni dissocier.

<sup>20</sup>Mais j'ai contre toi que tu laisses faire Jézabel, cette femme qui se dit prophétesse, et qui égare mes serviteurs en leur enseignant à se prostituer et à manger des viandes offertes aux idoles.

<sup>21</sup>Je lui ai donné du temps pour se convertir, mais elle ne veut pas se convertir de sa prostitution.

<sup>22</sup>Voici que je vais la jeter sur un lit de grande détresse, elle et ses compagnons d'adultère, à moins que, renonçant aux agissements de cette femme, ils ne se convertissent ;

<sup>23</sup>et ses enfants, je vais les frapper de mort.

Toutes les Églises reconnaîtront que moi, je suis celui qui scrute les reins et les cœurs, et je donnerai à chacun de vous selon ses œuvres.

→ Ne cherchons pas à explorer les profondeurs du mal !

<sup>24</sup>Mais vous, les autres de Thyatire, qui ne partagez pas cette doctrine et n'avez pas connu les « profondeurs de Satan » – comme ils disent –, je vous déclare que je ne vous impose pas d'autre fardeau ;

→ Laissons-nous plutôt fasciner par les beautés de Dieu !

<sup>25</sup>tenez fermement, du moins, ce que vous avez, jusqu'à ce que je vienne.

<sup>26</sup>Le vainqueur, celui qui reste fidèle jusqu'à la fin à ma façon d'agir, je lui donnerai autorité sur les nations, et il les conduira avec un sceptre de fer, comme des vases de potier que l'on brise.

<sup>28</sup>Il sera comme moi qui ai reçu autorité de mon Père, et je lui donnerai l'étoile du matin.

<sup>29</sup>Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.]

– Parole du Seigneur.

→ Quelle force, dans ces interpellations des 7 Églises ! Cette ouverture du Livre de l'Apocalypse n'est-elle pas saisissante ?

**Psaume** Ps 1, 1-2, 3, 4.6

R/ Au vainqueur, je donnerai de goûter à l'arbre de la vie

Heureux est l'homme qui n'entre pas au conseil des méchants, qui ne suit pas le chemin des pécheurs, ne siège pas avec ceux qui ricanent, mais se plaît dans la loi du Seigneur et murmure sa loi jour et nuit !

→ Seigneur, apprends-moi à ne jamais ricaner du pauvre, même si on le fait près de moi.

Il est comme un arbre planté près d'un ruisseau, qui donne du fruit en son temps, et jamais son feuillage ne meurt ; tout ce qu'il entreprend réussira. Tel n'est pas le sort des méchants.

Mais ils sont comme la paille balayée par le vent.

Le Seigneur connaît le chemin des justes, mais le chemin des méchants se perdra.

→ Apprends-moi la belle compassion, que j'oublie les mauvais chemins qui se perdent !

Acclamation (Jn 8, 12)

Alléluia. Alléluia.

Moi, je suis la lumière du monde, dit le Seigneur. Celui qui me suit aura la lumière de la vie.

Alléluia.

## Évangile (Lc 18, 35-43)

« Que veux-tu que je fasse pour toi ? – Seigneur, que je retrouve la vue »

Alors que Jésus approchait de Jéricho, un aveugle mendiait, assis au bord de la route.

Entendant la foule passer devant lui, il s'informa de ce qu'il y avait.

On lui apprit que c'était Jésus le Nazaréen qui passait.

Il s'écria : « Jésus, fils de David, prends pitié de moi ! »

→ Mais pourquoi veulent-ils le faire taire ??

Ceux qui marchaient en tête le rabrouaient pour le faire taire.

Mais lui criait de plus belle : « Fils de David, prends pitié de moi ! »

Jésus s'arrêta et Il ordonna qu'on le lui amène.

Quand il se fut approché, Jésus lui demanda : « Que veux-tu que je fasse pour toi ? »

Il répondit : « Seigneur, que je retrouve la vue. »

Et Jésus lui dit : « Retrouve la vue ! Ta foi t'a sauvé. »

À l'instant même, il retrouva la vue,

et il suivait Jésus en rendant gloire à Dieu.

Et tout le peuple, voyant cela, adressa une louange à Dieu.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ce mendiant, qui ne vit que de la charité des autres, il voit plus loin que sa pitance quotidienne : c'est un chercheur de Dieu.

→ La preuve : il a tout de suite fait le lien : Jésus le Nazaréen = le fils de David  
=> Lui peut me sauver !

→ Et il s'adresse à Jésus directement !

→ Ah, Seigneur, apprend-moi, à moi qui essaie de Te suivre, à ne jamais chercher à faire taire (et ainsi à tuer la foi de ceux qui veulent s'adresser à Toi !). Que je sois non pas écran qui Te cache, mais témoignage qui donne envie d'aller aussi à Toi !

## Commentaire Évangile au Quotidien

*Saint Grégoire le Grand (v. 540-604) pape et docteur de l'Église*

« L'homme se mit à voir, et il suivait Jésus en rendant gloire à Dieu »

Notre Rédempteur, prévoyant que les disciples seraient troublés par Sa Passion, leur annonce bien à l'avance à la fois les souffrances de Sa Passion et la gloire de sa résurrection (Lc 18,31-33). Ainsi en Le voyant mourir comme Il le leur avait annoncé, ils ne douteraient pas de Sa résurrection. Mais pris encore dans notre condition charnelle, les disciples ne pouvaient pas saisir ces paroles annonçant le mystère (v. 34). C'est alors qu'intervient un miracle : sous leurs yeux un aveugle recouvre la vue, pour que ceux qui étaient incapables de saisir les paroles du mystère surnaturel soient soutenus dans leur foi à la vue d'un acte surnaturel.

Car nous devons porter un double regard sur les miracles de notre Sauveur et Maître : ce sont des faits qu'il faut accueillir comme tels et ce sont des signes qui renvoient à autre chose... Ainsi, au plan de l'histoire, nous ne savons rien de qui était cet aveugle. Mais qui est désigné de façon cachée, nous le savons. Cet aveugle, c'est le genre humain chassé, en la personne de son premier père, de la joie du Paradis, et qui n'a aucune connaissance de la lumière divine mais qui est condamné à vivre dans les ténèbres. Pourtant, la présence de son Rédempteur l'illumine ; il commence à voir les joies de la lumière intérieure, et, en les désirant, il peut poser le pied sur le chemin de vie des bonnes œuvres.

## Méditation de La Croix

*Dominique Greiner*

Dans sa marche vers Jérusalem, Jésus fait coup sur coup plusieurs rencontres : un notable, un mendiant aveugle, un collecteur d'impôt du nom de Zachée. Celle avec l'aveugle qui mendie au bord de la route a une densité dramatique particulière.

Voici un homme qui vit de la générosité des passants aux abords de Jéricho. Personne n'y trouve à redire tant que ce nécessiteux reste à sa place. Mais comment pourrait-il rester en retrait alors qu'on vient de lui faire savoir que « Jésus le Nazaréen » est en train de passer ? Il sait qui est cet homme et ce qu'il pourra faire pour lui. Mais il n'a que sa voix pour se faire remarquer. Et il en use. La foule a beau le rabrouer, il crie de plus belle. Il hurle même, si l'on revient au texte grec

« Fils de David, prends pitié de moi ! » : ce n'est pas juste pour obtenir une pièce. À Jésus qui l'a entendu et l'a fait venir jusqu'à lui, il demande l'impossible : « Seigneur, que je retrouve la vue. » Cette parole est un acte de foi car seul Dieu peut restaurer sa création.

« Retrouve la vue ! Ta foi t'a sauvé », lui répond aussitôt Jésus. Cette guérison a aussi des effets sociaux : la foule qui voulait faire taire le mendiant se joint à l'action de grâces de l'aveugle guéri. Un peuple vient de naître. Un peuple de louanges, avec des yeux grands ouverts sur toutes les formes de détresse pour que personne ne reste au bord du chemin, dans le silence ou dans l'oubli.

## Méditation Prier au Quotidien

*Un frère de Taizé*

Ce n'est pas par hasard si la guérison de l'aveugle est racontée alors que les Douze « ne comprenaient pas ce que Jésus disait » (Lc 18,34) ! C'est comme si Saint Luc voulait signifier que les apôtres – et nous tous ! – ont besoin que Jésus nous ouvre les yeux pour que nous puissions voir le dessein d'amour de Dieu malgré les épreuves qui s'annoncent.

Jésus venait en effet de leur parler du rejet et de la mort qu'il allait vivre si prochainement. Or la souffrance peut aveugler et conduire à des interprétations négatives de la volonté divine. Le fameux « Ta foi t'a sauvé » demeure un appel : aie confiance, Dieu t'aime ; Il ne veut pas le mal, Il respecte la liberté humaine mais Il en souffre ; Il se tient aux côtés de tout être qui souffre, afin de lutter avec lui contre le mal.

A l'approche de la Passion, ni Dieu le Père ni Jésus notre Sauveur ne veulent cette souffrance, mais Ils veulent aller le plus loin possible sur le chemin de l'amour : « Ayant aimé les Siens, Il les aima jusqu'au bout (Jn 13,1).

## Les « Nicolaïtes » expliqués par Wikipédia

*fr.wikipedia.org/wiki/Nicolaïsme*

Le **nicolaïsme** désigne, dans le [christianisme](#), et particulièrement dans l'Église latine du [Moyen Âge](#), l'incontinence sexuelle des clercs en opposition au célibat, que ce soit par le mariage, le concubinage ou tout commerce sexuel ou encore le fait de prêcher la [luxure](#). (...) [Clément d'Alexandrie](#) décrit les nicolaïtes comme des « boucs lascifs<sup>11</sup> » adeptes de la mise en commun des femmes, qui n'existent plus de son temps. Il raconte que Nicolas était marié à une très belle femme, dont il était extrêmement jaloux ; comme les apôtres le lui reprochaient, Nicolas amena sa femme devant la communauté et l'offrit à qui la voudrait. Clément précise que Nicolas mène par la suite une vie d'ascète, de même que ses enfants. Les nicolaïtes sont donc dans l'erreur quand ils interprètent sa maxime « il faut mésuser de la chair<sup>12</sup> » comme une incitation à la débauche, et non à l'ascèse<sup>13</sup>. Mais cette distinction entre Nicolas lui-même et les nicolaïtes ne sera pas reprise par la suite.